



**APORTACIONES AL ESTUDIO DE LA
EMIGRACION GALLEGA**

UN ENFOQUE COMARCAL

XUNTA DE GALICIA

ANTONIO EIRAS ROEL

(Editor)

**APORTACIONES AL ESTUDIO DE LA
EMIGRACIÓN GALLEGA.
UN ENFOQUE COMARCAL**

Trabajos realizados en el marco del Proyecto

CICYT-AME880734

bajo el patrocinio institucional de la

COMISIÓN INTERNACIONAL DE DEMOGRAFÍA HISTÓRICA

y con la cooperación de la Facultad de Geografía e Historia de la

Universidad de Santiago

XUNTA DE GALICIA

Secretaría de Relacións coas Comunidades Galegas

1992

ÍNDICE

«Para unha comarcalización del estudio de la emigración gallega. La diversificación intrarregional a través de los censos de población (1877-1920)». Antonio Eiras Roel	7
«Movimientos migratorios en el municipio de A Cañiza, siglos XVII al XIX». Ofelia Rey Castelao	33
«"Trabajar por sus oficios fuera del Reino": El éxodo estacional en la Tierra de Montes (siglos XVII-XIX)». Camilo Fernández Cortizo	45
«La emigración, característica estructural de la comarca de Caldas de Reis». María Soledad del Valle González	61
«La emigración y otros indicadores demográficos. Comarcas de Lalín y Silleda». María Soledad del Valle González	67
«La emigración en la comarca de Dozón según los expedientes de quintas, 1885-1916». María Soledad del Valle González	71
«Primera aproximación a los movimientos migratorios del noroeste gallego. La Tierra de Vimianzo entre 1680 y 1860». María del Rosario Varela Pardo	77
«La emigración de cuatro arciprestazgos coruñeses a través de fuentes diocesanas: los asuntos matrimoniales». María del Rosario Varela Pardo.....	85
«El fenómeno migratorio en el litoral coruñés. El área de la Costa de la Muerte (1836-1920)». María del Rosario Varela Pardo.....	91
«Una cala en la zona de inercia. El sector occidental de la antigua provincia de La Coruña (1700-1860)». María Luz Rama Patiño	105
«Examen de los movimientos migratorios en el municipio de Padrón en las décadas centrales del siglo XIX». María Luz Rama Patiño.....	113
«El seguimiento del fenómeno migratorio en el municipio de Carballo a través de los padrones de habitantes (1860-1920)». María Luz Rama Patiño	123

«Análisis espacial y evolución cronológica de la emigración lucense a partir de expedientes de soltería (1845-1930)». Manuel Fernández Méndez.....	133
«Aproximación al fenómeno migratorio de la Galicia interior del Antiguo Régimen. La Tierra de Castroverde, 1700-1850». <u>Hortensio Sobrado Correa</u>	139
«Caracteres y transformaciones de la emigración de Ribadavia en el período 1840-1920». Manuel Angel Fernández Rodríguez.....	153
«Evolución migratoria en el municipio de Melón, de mediados del siglo XVII a comienzos del siglo XIX». Manuel Angel Fernández Rodríguez.....	167
«Emigração galega para o Brasil através de Viana do Castelo (1838-60): Análise a alfabetização e ao perfil sócio-profissional». Henrique Fernandes Rodrigues.....	177
«La emigración gallega a América en los siglos XIX-XX. Nueva panorámica revisada». Antonio Eiras Roel	185

APROXIMACIÓN AL FENÓMENO MIGRATORIO EN LA GALICIA INTERIOR DE ANTIGUO RÉGIMEN: LA TIERRA DE CASTROVERDE, 1700-1850

Por Hortensio Sobrado Correa

Los desplazamientos humanos constituyen, sin lugar a duda, uno de los fenómenos más complejos de la demografía histórica (1). Su estudio resulta de sumo interés para el historiador, puesto que conforma, junto con la mortalidad de párvulos, una de las variables fundamentales que regulan el movimiento de la población (2).

En el caso de Galicia el análisis de esta variable es especialmente significativo; dado que nos encontramos en un “terreno abonado” por un importante crecimiento demográfico que choca con problemas estructurales (3) —derivados de una peculiar estructura de la propiedad agraria, un sistema hereditario rígido y falta de expectativas de trabajo, unido a la fuerte presión que ejerce el Estado agobiando al campesino con gravosos tributos y molestas levas militares—. Todo ello hace que en esta región se den las condiciones para que la población se vea obligada a recurrir al éxodo emigratorio.

No obstante, como han ido demostrando los recientes trabajos llevados a cabo por el Departamento de Historia Moderna de la Universidad de Santiago, la naturaleza, intensidad y ritmos de la emigración gallega varían tanto desde el punto de vista temporal como espacial (4). Conscientes de ello hemos adoptado como objetivo de este breve análisis comarcal, la aproximación al pequeño universo de las migraciones de la

(1) Sobre la complejidad de los movimientos migratorios véase SALAS AUSENS, J. A.: “Movimientos migratorios en la España de la Edad Moderna” in B.A.D.H., n° 2, (1988) p.p. 29-55.

(2) Los estudios que a lo largo de las últimas décadas han analizado, de una forma u otra la demografía gallega del Antiguo Régimen han ido constatando la importancia de estas dos variables como reguladoras del movimiento de la población, ej. véase EIRAS ROEL, A.: “Agricultura y población en la Galicia Moderna (S. XVI-XVIII)” in II Jornadas de Historia de Galicia, Orense, 1986 p.p. 27 y ss. / SAAVEDRA FERNANDEZ, P.: Economía, Política y Sociedad en Galicia: La provincia de Mondoñedo, 1480-1830, p.p. 123.

(3) ROWLAND, R.: “Mortalidad, movimiento migratorios y edad de acceso al matrimonio en la Península Ibérica” in B.A.D.H. n° 3 (1987) p.p. 53. Para una visión de las causas de la emigración gallega vid, MEIJIDE PARDO, A.: “La emigración gallega intrapeninsular en el S. XVIII” in Estudios de Historia social de España, IV, 2, C.S.I.C., Madrid, 1960, p.p. 489-522.

(4) Trabajos realizados a lo largo de los últimos años, parte de los cuáles pueden verse reflejados en el IV Coloquio de Metodología Histórica Aplicada, celebrado en Junio de 1989 en el Monasterio de Poio, bajo la dirección del Prof. Eiras Roel, vid, números 4-7 de la Revista da Comisión Galega do Quinto Centenario. Para una rápida visión de conjunto véase EIRAS ROEL, A.: “Los difíciles avances en el estudio de la emigración gallega a América: el coloquio de Poio” in Revista da Comisión Galega... n° 7, p.p. 199-226.

Tierra de Castroverde (5), a fin de contribuir al estudio comarcalizado de este fenómeno, tratando de medir las peculiaridades que presente esta zona de la Galicia interior.

Nuestro propósito no será tanto adentrarnos en el análisis de las causas que han influido en el fenómeno migratorio, cuanto en la constatación de dicho fenómeno, así como su orientación, cambios y grado de intensidad a lo largo del período 1700-1850.

La emigración plantea, a nivel documental ciertos problemas derivados de la falta de continuidad y vaguedad de las noticias que éstos nos proporcionan, sin embargo los historiadores inscritos en esta línea de investigación han ido ensayando gran variedad de fuentes (6), que permiten la aproximación a esta importante variable demográfica.

En nuestro caso hemos recurrido a aquella documentación que nos permitiese aproximarnos al proceso migratorio de la Tierra de Castroverde. En primer lugar los censos y recuentos de población del S. XVIII —padrón de 1708, Catastro de Ensenada de 1753, y censo de Floridablanca de 1787—. En segundo lugar, los archivos parroquiales de diez feligresías de la zona, que nos han permitido observar los ritmos de las distintas variables demográficas, así como las relaciones de masculinidad en las defunciones. Finalmente el uso de las escrituras notariales, —inventarios en su mayoría—, así como fuentes judiciales y eclesiásticas (expedientes de soltería), han sido muy útiles desde el punto de vista cualitativo, al darnos una visión humana del fenómeno.

En el Antiguo Régimen, en un momento en el que tanto los medios, como las vías de comunicación eran más bien defectuosas (7), resulta fácil imaginarse una movilidad de la población escasa. Sin embargo, a poco que observemos la sociedad del momento reflejada en el espejo de la documentación, veremos que existe una movilidad superior a la esperada.

El cambio de domicilio por matrimonio, los desplazamientos de los campesinos a las ferias, los viajes de los tratantes, mercaderes y arrieros a lo largo de la geografía gallega, las transacciones —ventas de tierra y renta en general— entre campesinos de lugares relativamente distantes, los movimientos de pobres y vagabundos que recorren las principales ciudades del reino en busca de limosna, las migraciones de campesinos de la montaña al llano y del campo a la ciudad en busca de mayores expectativas de trabajo (servicio doméstico esencialmente)... estos y otros ejemplos de micromovilidad, junto con los movimientos estacionales de segadores, viñado-

(5) La Tierra de Castroverde estaba formada en el S. XVIII por varias jurisdicciones, entre ellas las de Castroverde, Aday, Neira de Jusá, Luaces y cotos de Monticubeiro, Cellán y Miranda. Ocupaba un área territorial de alrededor de 174 Km², situándose prácticamente en el centro de la Provincia de Lugo.

(6) Un ejemplo de esta rica variedad de fuentes para el análisis de la emigración lo tenemos en los trabajos de POITRINEAU, A.: "Des Auvergnats et del Limousins pour l'Espagne, Sondages dans un flux migratoire séculaire" in "Migrations entre Centres et Périphéries" Actas XXI Congrès de la Société des Hispanistes français, Clermont-Ferrand, Adosa, 1987. Dicho historiador, basa sus investigaciones en archivos parroquiales, judiciales, notariales, fiscales, así como documentación de reclutamiento militar, de la Inquisición, de Gremios, de las compañías comerciales, fuentes consulares, archivos de hospitales, encuestas administrativas, registros de pasaportes, papeles de juntas de represalia españolas, literatura, correspondencia de emigrantes...

(7) La mala calidad de los caminos resulta hasta cierto punto lógica, pues no tomando el Estado apenas cartas en el asunto, los vecinos no tenían interés, ni tiempo para mantenerlos transitables. Al filo de 1850, los caminos de la Tierra de Castroverde, todavía son conceptuados como "mal cuidados" o "en menos que mediano estado" MADDOZ, P.: Diccionario Geográfico-Estadístico-Histórico de España y sus posesiones de ultramar, Madrid, 1850. Al respecto Vid. MENENDEZ PIDAL, G.: Los caminos en la Historia de España Ed, Cultura Hispánica, 1951, / MADRAZO, S.: "Tres arbitristas camineros a mediados del S. XVIII" in Hispania, (1974). / GARCIA FUENTES, M.: El camino de acceso a Galicia en el S. XVIII, Dip. La Coruña, 1987.

res, arrieros, etc... dirigidos a fuera del reino, la emigración de carácter pollanual, y la de carácter definitivo, muestran a una población con un alto grado de movilidad.

Micromovilidad. Confirmación del fenómeno

Aunque los movimientos de corta distancia, tienen escasa importancia a nivel demográfico, no por ello debemos obviarlos de forma categórica, puesto que muchos de estos pequeños desplazamientos tienen una gran importancia para la economía campesina.

Dejando a parte los cambios de habitación derivados del matrimonio, poco frecuentes debido a la gran endogamia geográfica vigente en la zona, el habitante de la Tierra de Castroverde muestra una movilidad más o menos amplia en lo que a cortas distancias se refiere.

A los desplazamientos realizados por el campesino a las ferias celebradas a lo largo del año en distintos puntos del territorio gallego, para lo cual, en ocasiones, debe recorrer varias leguas (8), hay que unir los efectuados por lo arrieros a los centros de producción vinícolas del propio Reino (9); Se trata de movimientos de carácter temporal, preferentemente a las bodegas del Ribero, con el fin de abastecer de vino a los centros de consumo de la zona.

Sin embargo los desplazamientos más importantes son aquellos producidos por necesidades perentorias, buscando alivio económico en los grandes pueblos y núcleos urbanos del Reino. Estos movimientos constituyen verdaderos "reguladores de la economía campesina", al hacer posible la consecución de un numerario difícilmente asequible al campesino mediante el cultivo de sus tierras.

La ciudad de Lugo, próxima a la Tierra de Castroverde, constituye un potencial mercado de trabajo (10), especialmente para las mujeres de los alrededores, que encuentran en el servicio doméstico una forma de ganar dinero fresco, siempre necesario a la débil economía familiar.

Por otra parte, muchos labradores deben recurrir al esfuerzo de sus brazos, trabajando fuera de sus cortas explotaciones para poder subsistir (11); los expedientes de Hacienda nos informan ya a finales del S. XVI, de esta realidad:

"Los vecinos de dicho concejo y partido de Castroverde son muy pobres e necesitados y no tienen ni lugares de suyo son de personas particulares y muchos se mantienen de su trabajo" (12).

En momentos de crisis de subsistencia, se hace especialmente necesario al campesino emigrar a otras zonas del Reino a buscar trabajo o a pedir limosna. Este es el

(8) Sirva de ejemplo el caso de Pedro Cedrón y Neira, vecino de Pumarega, quien en su Testamento dice "estar deviendo 351 rs, vn, a Antonio Burgo, mercader y vecino de la villa de la Bañeza, de 9 varas de paño de 39 rs, la vara, 36 Ducados de un par de bueyes que compró en la feria de Santiago a un hombre de las cercanías del Valle del Oro,... a un tratante de casullas, vecino de Rioseco, 280 rs, vn, del coste de dos casullas que le compró..." AHPL, Protocolos, Leg. 507/5 (1758).

(9) El Catastro de Ensenada muestra la existencia en 1753 de 56 arrieros, de los cuales, la mayoría son proveedores de vino, ej.: Salvador Pérez, vecino de Monticubeiro, traficante de vino, tiene una utilidad de 1000 rs, vn.. AHPL, Sección Hacienda, Personal de Legos.

(10) La ciudad de Lugo cuenta hacia 1753 con 471 personas empleadas en el servicio doméstico, de las cuales, el 72,1% son mujeres. AHPL, Sección Hacienda, Personal de Legos, Leg. 5119.

(11) Inventario de Bentura Fernández, vº de Grandón (Bolaño): "Si envargo de que su residencia en este dicho lugar y casa en que avita la que declara si que porción de tiempo handava trabaxando por afuera en lo que se le ofrecía". AHPL, Protocolos, fol. 36 / Leg. 508-5.

(12) AGS, Expedientes de Hacienda Leg. 97.

caso de los vecinos de la jurisdicción de Castroverde acuciados por las cargas señoriales del conde de Altamira en torno a 1716:

"La mayor parte de ellos se andan pidiendo con sus mugeres, hijos y familia por los pueblos y lugares mayores dejando las casas y lugares..." (13).

Los puntos más atrayentes para estas emigraciones de corta distancia son ciudades de cierta entidad como La Coruña, Lugo, Orense y Mondoñedo, o que están adquiriendo una especial expansión, como El Ferrol.

Otro tipo de micromovilidad, aunque en este caso ajena a una "necesidad vital de los individuos" (14), es aquella protagonizada por los mozos movilizados por el servicio militar y con destino dentro del propio Reino (15); sin embargo, ésta tiene graves repercusiones en su vida, puesto, que las ausencias suelen ser largas, y significan la pérdida de muchos elementos jóvenes.

Más importancia tienen los desplazamientos estacionales a fuera del Reino.

Emigración estacional

A lo largo del S. XVIII menudean las menciones en las actas de defunción, escrituras notariales —especialmente Inventarios y Testamentos—, y expedientes de soltería, de varones ausentes del reino en los de Castilla.

Se trata de una emigración temporal, nutrida de forma mayoritaria por labradores que buscan un jornal en las siegas, para lo cual salen de sus casas en los meses de verano, para retornar en Septiembre u Octubre.

Los verdaderos protagonistas de esta emigración estacional a las siegas, son en un principio los campesinos varones, puesto que a las condiciones de extrema dureza del trabajo hay que unir la presión que ejerce el Estado y la Iglesia para que la mujer no abandone el país. En una visita pastoral de 1742 se comisiona al cura de Bolaño para que:

"...pase relación jurada de todas las mugeres casadas y solteras que de sus feligresías han pasado este presente año a los reinos de Castilla, contraviniendo a la mandado y dispuesto por el Real Tribunal de este su acuerdo de nueve de Julio de mil y setecientos y treinta y seis..." (16).

Desde 1761 la salida a Castilla se ve libre de trabas al permitir el gobierno que hasta las mujeres fuesen a las siegas, debido a las necesidades de la economía triguera castellana. Esta apertura hace posible que incluso los niños acompañen a sus padres en los desplazamientos a las siegas. Sirva de ejemplo el caso de Juan Fernández, vecino de Souto de Torres, quien afirma que "desde su niñez, de la edad de honze a doce años fui al reyno de Castilla a los trabajos de las siegas y otras cosas y lo hize hasta que me casé, saliendo a Castilla por el mes de Abril de cada año y por el de S. Miguel de Septiembre de cada año me retiraba a mi casa en Souto..." (17).

(13) AHRG, Serie Vecinos Leg. 1472/33.

(14) REY CASTELAO, O.: Aproximación a la historia rural en la comarca de la Ulla (S. XVII y XVIII). Santiago, 1981, p.p. 71.

(15) Ej.: Expediente de soltería de Andrés González, vecino de Miranda: "En Marzo de mil ochocientos y cuatro me ha tocado suerte de soldado miliciano para el provincial de esta ciudad en el cual y pueblos de Celanoba, Orense, Monterrey y ciudad de La Coruña he permanecido hasta Julio del corriente año de treinta y cinco que me retiré a mi parroquia a virtud de la licencia absoluta que exhibo y se me concedió por inútil" ADL, Expedientes de soltería, Mazo 57.

(16) ADL, Libro de Fábrica de Bolaño.

(17) AHRG, Serie Particulares, Leg. 24934/19.

Esta emigración encierra una fuerte solidaridad vecinal, tanto parroquial como comarcal (18), traducida en la realización de los desplazamientos agrupados en cuadrillas (19), y en el establecimiento de unos lazos de amistad más o menos estrechos, que hacen más llevadero el viaje y actúan como elemento intermediario entre los compañeros y sus familias, informando de aspectos como la enfermedad o muerte de algún miembro de la cuadrilla (20).

La emigración estacional es difícilmente cuantificable, pero cabe sospechar que tenía una importancia considerable en las economías campesinas de la zona (21), al aportar dinero en metálico, tan necesario a una economía de subsistencia, escasamente excedentaria, para hacer frente a deudas y tributos o ampliar sus explotaciones agropecuarias (22).

Al lado de estos desplazamientos de temporeros a Castilla, existen otros, también de carácter estacional, llevados a cabo por arrieros y traficantes de ganado. Unos y otros se desplazan a Castilla durante un período de 3-4 meses al año con el fin de traficar con lienzos y ganados (23).

Emigración polianual y definitiva

La emigración con carácter definitivo aparece ejemplificada en las fuentes parroquiales por los fallecidos "fuera del reino" o por los "ausentes deste país". Sin embargo, este tipo de emigración parece tener escasa relevancia en la Tierra de Castroverde, dado el bajo porcentaje de fallecidos ausentes observado sobre el total de honras fúnebres (24).

(18) Solidaridad vecinal semejante a la que Fernández Cortizo detecta para los grupos de canteros de la tierra de Montes, FERNÁNDEZ CORTIZO, C.: "Emigración peninsular y americana en Tierra de Montes (1700-1914)" in Revista da comisión Galega do Quinto Centenario, nº 7, (p.p. 165-182), p.p. 170.

(19) Expediente de soltería de Diego Carpintero, vº de S. Pedro de Esperela: "me he ausentado del reino por algunas ocasiones y aun que es cierto lo ejecuté a los trabajos de siegas de Castilla, principalmente el año pasado de sesenta y cinco y sesenta y seis en compañía de otros muchos mozos del paraje..." (1771) ADL, expedientes de soltería, Mazo 30 (1768-1793).

(20) (R-VI-1805) "murió Isabel Villar, muger que fincó de Alexandro do Adrio, del que se dice murió en el reino de Castilla por noticias verbales sin que se hubiese thenido certificación o partida de muertos..." ADL, Libro I Difuntos de S. Payo de Arcos (1716-1839) fol. 104.

(21) Sobre la importancia de estos movimientos estacionales en la provincia de Lugo son ilustrativos los comentarios de Sebastian Miñano "en el mes de Mayo sale todos los años un número muy considerable de habitantes de las provincias de Mondoñedo y Lugo a segar a las dos castillas. Cada cuadrilla lleva uno, dos o más caballos cargados de lienzo y uno y otro lo benefician en los pueblos donde van a segar" MIÑANO, S.: Diccionario Geográfico-Estadístico de España y Portugal, Madrid, 1826 Tomo IV, p.p. 265.

(22) (28-XII-1756) Inventario de Juan Ferreiro, vº de Sta. Mª del Monte: "un macho mular que avía comprado de edad de cosa de cinco meses en precio de treinta y tres ducados, cuya cantidad tambien adquiero en dichos reinos de castilla y trabaxo de siegas de el en que desde algunos años a esta parte se exerzita por los tiempos correspondientes y lo restante del año en la referida compañía" AHPL, protocolos fol. 181, Leg. 507/365433.

(23) Inventario de Andrés González Nadela, vº de Bolaño: "...nueve machos de arreo de albarda con los aparejos correspondientes y con que trafica el difunto, por sí y personas de su orden a los reinos de Castilla y otras partes en lienzos y otras cosas" AHPL, Protocolos, fol. 166 Leg. 507/5.

(24) Monticubeiro, una de las parroquias con mayor tradición emigratoria de la Tierra de Castroverde, presenta unos porcentajes muy bajos de fallecidos ausentes:

Período	Varones fallecidos	Ausentes
1700-49	233	2 (0,85%)
1750-99	281	8 (2,62%)
1800-49	320	2 (0,62%)

Relación de masculinidad al morir.

Años	Relación Masculinidad	Años	Relación Masculinidad
1700-09	83,3	1780-89	81,8
1710-19	71,5	1790-99	83,5
1720-29	99,0	1800-09	96,5
1730-39	74,2	1810-19	94,2
1740-49	100,0	1820-29	89,0
1750-59	79,0	1830-39	91,5
1760-69	100,7	1840-49	103,0
1770-79	83,6		

Observando el cuadro anterior —reflejo de la tendencia de diez parroquias de la zona—, podemos ver que los momentos de reactivación migratoria parecen escalonarse en el S. XVIII en los decenios 1710-19 (71,5), 1730-39 (74,2), 1750-59 (79,0) y 1780-89 (81,8) coincidiendo con momentos de apuro económico.

Tanto las relaciones de masculinidad al morir, como las detectadas a través de los censos y recuentos, muestran valores bastante altos para el S. XVIII, lo que deja entrever una escasa importancia de la emigración definitiva de varones.

Relaciones de masculinidad por sexo y estado civil.

A) 1709*	Varones	%	Mujeres	%	R.M.
Solteros	158	27,3	177	24,3	89,2
Casados	131	21,1	137	21,1	100,0
Viudos	18	3,2	21	2,7	85,7
	313	52,6	335	48,3	93,4

B) 1753	Varones	%	Mujeres	%	R.M.
Solteros	876	29,9	958	31,7	91,4
Casados	507	16,7	507	16,7	100,0
Viudos	67	2,2	105	3,5	63,8
	1.450	48,0	1.570	52,6	92,3

C) 1787	Varones	%	Mujeres	%	R.M.
Solteros	995	29,7	1.071	32,0	92,9
Casados	532	15,9	532	15,9	100,0
Viudos	89	2,6	126	3,7	71,6
	1.616	48,3	1.729	51,6	93,4

* El padrón de 1709 sólo nos proporciona datos de este tipo referentes a las parroquias de Monticubeiro y Cellán.

Relaciones de masculinidad Censo 1787 (25).

Edad	R.M. Castroverde	R.M. Narla	R.M. Burón	R.M. Galicia
0-7	91,2	107,4	97,8	102,8
7-15	102,6	113,2	107,8	100,5
16-24	89,4	101,3	94,8	85,2
25-39	97,1	97,3	88,3	87,4
40-49	86,2	91,5	93,5	86,3
50 y más	103,3	104,6	92,8	84,8

Las altas relaciones de masculinidad que reflejan los censos del S. XVIII en la Tierra de Castroverde, parecen ser extensibles al resto de la zona central de la provincia de Lugo (26), por lo que hemos de pensar que la emigración de esta zona del Reino de Galicia fue débil y mayoritariamente estacional o por varios años.

El entrecruzamiento documental de los archivos parroquiales, inventarios y expedientes de soltería nos dan una pista sobre los destinos de esta emigración:

Destinos de la emigración. 1700-1850.

	%		%
Castilla	50,7	Lugo	2,8
Madrid	10,1	Monforte	1,4
Valladolid	2,8	Incio	1,4
Zaragoza	1,4	Mondoñedo	4,6
Avila	1,4	Orense	1,4
"Ausentes"	17,3	La Coruña	1,4
		Ferrol	2,8

Priman los desplazamientos realizados a Castilla por varios años a fin de formar un pequeño patrimonio (27), seguidos de aquellos que llevan a cabo tanto

(25) PEDROUZO VIZCAINO, O.: El Arciprestazgo de Narla. Un estudio de Historia rural. Santiago, 1980, ms. inédito, p.p. 59 / SAAVEDRA FERNANDEZ, P.: Economía rural antigua en la montaña lucense. El concejo de Burón, Santiago, 1979, p.p. 22./ BUSTELO, F.: "Introducción ao estudo cuantitativo da poboación galega no século XVIII", in Grial, nº 45, (1974), p.p. 259.

(26) Una muestra de 24 parroquias de las jurisdicciones de el Corgo, Pol, Castro de Rey y Otero de Rey da como resultado en 1753, una relación de masculinidad para mediados del siglo XVIII semejante a la observada en Castroverde:

	Varones	%	Mujeres	%	R.M.
Solteros	1.475	31,4	1.496	31,8	98,6
Casados	703	14,9	703	14,9	100,0
Viudos	110	2,3	202	4,3	54,4
	2.289	48,8	2.401	51,1	95,3

(27) Miñano hace hincapié, hacia 1826, en el carácter temporal de la mayoría de la emigración gallega "en general los que salen de Galicia a buscar trabajo no hallan en el país ocupaciones útiles y como casi siempre vuelven a establecerse a él, se gana el capital que pueden juntar" MIÑANO, S.: op. cit. Tomo IV, p.p. 265 y ss. La documentación manejada está llena de ejemplos de personas ausentes durante varios años en Castilla, sirva de ejemplo: (1788) expediente soltería de Domingo de cando, vº de Monticubeiro, soltero de 30 años: "dijo haber pasado a los reinos de Castilla en la rioja y en el lugar de Retirón asistió a los trabajos del campo por cuatro años..." ADL, exp. soltería, Mazo 25 (1784-1790).

hombres como mujeres a la ciudad de Madrid (28). En contra de lo que ocurre en la vecina Narla (29), en la Tierra de Castroverde no se detectan desplazamientos a Portugal.

Esta emigración polianual afecta, en ocasiones a varios miembros de la familia (30) e incluso a hombres casados (31), que abandonan el hogar en busca de ingresos. Miñano observa esta realidad a nivel regional:

“...a veces no pocos hombres casados abandonan sus mujeres y sus hijos y permanecen muchos años fuera del país, quedando reducidas sus familias a la indigencia, otros se sustraen del servicio militar alejándose de sus hogares a beneficio de estas emigraciones...” (32).

El hecho de que muchos jóvenes intenten sustraerse a los reclutamientos militares aprovechando la emigración, hace que la justicia local tome medidas al respecto en las ordenanzas creadas por el juez D. Joseh Saavedra y Basante para que rigiesen la vida de los vecinos de la Jurisdicción de Castroverde, en 1794.

“Que ningún mozo soltero sirbiente se ausente desta jurisdicción con el pretexto de pasar a los reinos de Castilla o de establecerse fuera de ella, sin que primero se presente el padre o amo respectivo a dar quenta a la justicia y juez, o quien ejerza sus funciones por ausencia o enfermedad, pena de quedar responsable con su persona y bienes a qualquiera acontecimiento que abcurra de sorteo de milicias quinta o lo que fuere del Real agrado” (33).

En suma, a lo largo del período de tiempo analizado parece ser que la emigración definitiva tiene escasa relevancia en la zona, y aunque se den casos aislados de aventureros como el de los hijos de Francisco do Adrio, vecino de Souto de Torres, que “aunque tubo del matrimonio hijos, se fueron por el mundo” (34), predomina la emigración temporal (35).

(28) Expediente de soltería de Juana Abelleira, v^a de S. Esteban de Furis: “habra ocho años que fueron los últimos, se ausentó para la villa y corte de Madrid en la que residió todo el tiempo dedicada al servicio de criada doméstica en diferentes casas hasta hará tres meses que se restituyó a este país...” ADL, exp. soltería Mazo 24 (1850-1867).

(29) Expediente de soltería de Francisco Martínez, v^o de Sta. Elena de Viris (Narla): “En el año de mil ochocientos cuarenta y seis se ausentó de este pueblo y marchó en dirección al reino de Portugal en compañía de otros vecinos para ocuparse en los trabajos del campo y en efecto fijó su residencia en el pueblo de Sta. M^a de Guibenas provincia de Tras des Montes en donde permaneció hasta el mes de Febrero del corriente año, que regresó a esta su parroquia. En el intermedio de aquel tiempo vino algunas veces a su país como de paso a ver a su familia y permaneciendo en su compañía...” ADL, expedientes soltería, Mazo 24 (1850-67).

(30) (9-II-1836) Acta de Defunción de Josefa Gómez, v^a de Laurentín (Furis): “...durante el matrimonio han quedado pos sus legítimos hijos a Felipa en el estado de viuda en la casa que havitó, a Juan, Manuel, Vicente, Francisco e Ysabel, solteros y ausentes en el reyno de Castilla” AHPL, Libro II (1804-1851) fol. 55.

(31) (28-VI-1746) Inventario de Antonia Rodríguez, mujer de Bentura Maseda, declara que su marido “está ausente desta tierra y reino ay cosa de tres años sin saverse de su paradero” AHPL, Protocolos, fol. 51 Leg. 505/3.

(32) MIÑANO, S.: op. cit. pp. 265.

(33) AHRG, vecinos Leg. 23909/14.

(34) ADL, Libro I Difuntos Arcos y Souto de Torres, fol. 114.

(35) En la línea con lo que observa Pegerto Saavedra para las zonas interiores más pobres del área mondiense, SAAVEDRA FERNANDEZ, P.: Economía, Política y Sociedad...p. 123.

Las causas de esta escasa emigración, que afecta a zonas como Castroverde, Narla, Burón y área interior de Mondoñedo, no son fáciles de determinar. Existen factores de tipo demográfico que pueden explicar cierta resistencia a abandonar las aldeas, tales como el elevado índice de personas por hogar, consecuencia del predominio de una familia extensa (36). Ello unido a un crecimiento moderado de la población —reflejado en unas bajas densidades (37)—, y a factores de tipo económico como la gran importancia de la ganadería, que apoya a una agricultura extensiva necesitada de abundante mano de obra (38), puede explicar que la ruptura del equilibrio población-recursos sea más suave y tardía que en zonas de la Galicia Occidental. Pero cada comarca y momento histórico conoce unas peculiaridades propias, por lo que generalizar constituye una osadía que no debemos afrontar.

Las zonas interiores tendrán que esperar a finales del S. XIX para integrarse a la corriente de emigración masiva (39), cuando el crecimiento de la población adquiere niveles más altos (40) y los recursos no son suficientes para hacer frente al nuevo contingente humano.

(36) Véase tabla 5: Tipología de los grupos domésticos en la Tierra de Castroverde, 1753, y tabla 4: Índice de conversión hogar/habitante, 1753.

(37) Véase tabla 4: Densidad de población, 1753.

(38) Véanse tablas 6 y 7: Evolución de la cabaña ganadera (1640-1850) y explotación campesina en 1753.

(39) EIRAS ROEL, A.: “Sobre las motivaciones de la emigración gallega a América y otros aspectos” in Revista da comisión galega do Quinto Centenario, n^o 2 p.p. 57-73, Santiago, 1989.

(40) Sobre la emigración lucense en la segunda mitad del S. XIX véase GASALLA REGUEIRO, P.L.: “La emigración en la provincia de Lugo (1860-1900). Aproximación a su estudio indirecto a través de los indicadores demográficos” in Revista da comisión Galega do Quinto Centenario n^o 4 p.p. 77-105..

Tabla 1
Relaciones de Masculinidad. 1753

	Solteros					Casados					Viudos					T.R.M.
	V.	%	H.	%	R.M.	V.	%	H.	%	R.M.	V.	%	H.	%	R.M.	
Arcos	34	28,8	51	43,2	66,6	14	11,8	14	11,8	100	2	1,6	3	2,5	66,6	73,5
Barredo	66	34,9	61	32,2	108,1	26	13,7	26	13,7	100	1	0,5	9	4,7	11,1	96,8
Barreiros	27	24,7	32	29,3	84,3	22	20,1	22	20,1	100	3	2,7	3	2,7	100,0	91,2
Bolaño	95	34,4	64	23,1	148,4	51	18,4	51	18,4	100	9	3,2	6	2,1	150,0	128,0
Camino	25	27,1	32	34,7	78,1	14	15,2	14	15,2	100	2	2,1	5	5,4	40,0	80,3
Cellán	44	36,0	35	28,6	125,7	19	15,5	19	15,5	100	3	2,4	2	1,6	150,0	117,8
Cubelas	44	29,9	46	33,5	67,3	22	16,0	22	16,0	100	2	1,4	4	2,9	50,0	90,2
Espasande	26	26,8	33	34,0	78,7	16	16,4	16	16,4	100	4	4,1	2	2,0	200,0	90,1
Furis	93	29,7	94	30,0	98,9	61	19,4	61	19,4	100	8	2,4	13	3,9	61,5	96,4
Goy	15	27,7	23	42,5	65,2	6	11,1	6	11,1	100	2	3,7	2	3,7	100,0	74,1
Masoucos	43	32,3	40	30,0	107,5	23	17,2	23	17,2	100	2	1,5	2	1,5	100,0	104,6
Monte	46	34,8	36	27,0	127,7	23	17,2	23	17,2	100	2	1,5	2	1,5	100,0	116,3
Montecub ^o	115	17,9	228	35,6	50,4	127	19,8	127	19,8	100	18	2,8	2	3,7	75,0	68,6
Serés	61	25,2	52	30,0	98,0	27	15,6	27	15,6	100	1	0,5	5	2,8	20,0	105,9
Pena	44	29,9	49	33,3	89,7	21	14,2	21	14,2	100	4	2,7	8	5,4	50,0	88,4
Vilariño	101	37,1	82	30,1	123,1	35	12,8	35	12,8	100	4	1,4	15	5,5	26,6	106,0
	876	29,0	958	31,2	91,4	507	16,7	507	16,7	100	67	2,2	105	3,4	63,8	92,3

Tabla 2
Relaciones de Masculinidad al morir.

	Muestra A			Muestra B		
	Varones	Hembras	R.M.	Varones	Hembras	R.M.
1700-09	45	50	90,0	10	10	100,0
1710-19	70	99	70,7	18	24	75,0
1720-29	48	52	92,3	51	48	106,2
1730-39	57	76	75,0	41	56	73,2
1740-49	67	62	108,0	43	48	89,5
1750-59	59	82	71,9	39	42	92,8
1760-69	79	89	88,7	54	43	125,5
1770-79	81	97	83,5	47	56	83,9
1780-89	87	97	89,6	44	63	69,8
1790-99	110	127	86,6	42	55	76,3
1800-09	109	107	101,8	59	67	88,0
1810-19	80	99	80,8	52	41	126,8
1820-29	73	90	81,1	57	56	101,7
1830-39	129	149	86,5	67	65	103,0
1840-49	137	135	101,4	32	29	110,3

A) Parroquias de Montecubetro, Pena, Serés, Rebordados y Recesende.
B) Parroquias de Arcos, Miranda, Souto de Torres, Furis y Goy.

Tabla 3
Destinos de la Emigración (1700-1850).

Actas defunción	Inventarios		Expedientes soltería	
	%	%	%	%
Castilla	51,7	60,7	Castilla	33,3
Madrid	6,8	10,7	Madrid	22,2
"ausentes"	6,8	25,0	"ausentes"	11,1
Valladolid	3,4	3,5	Valladolid	11,1
Zaragoza	3,4		Orense	11,1
Mondolledo	10,3		Lugo	11,1
Montforte	3,4			
Inho	3,4			
La Coruña	3,4			
Ferrol	6,8			

Tabla 4
Densidad de población e Índice de conversión hogar/habitante. 1753.

Parroquias	Extensión (Km ²)	Hogares	Población	Densidad	I.hogar/hab.
Arcos	2,460	21	116	47,15	5,5
Barredo	4,640	30	189	40,74	6,3
Barreiros	2,235	22	110	49,21	5,0
Bolaño	7,960	50	278	34,92	5,5
Camino	1,185	16	94	79,30	5,8
Cellán	4,845	23	128	36,41	5,5
Cubelas	3,030	25	133	43,89	5,3
Espasande	1,610	21	96	59,62	4,5
Furis	14,710	69	374	25,42	5,4
Goy	4,180	10	54	12,91	5,4
Masoucos	2,960	21	135	45,60	6,4
Monte	3,510	23	132	37,60	5,7
Montecubeiro	26,835	128	738	27,50	5,7
Pena	4,010	31	181	45,13	5,8
Serés	4,010	29	141	35,16	4,8
Vilariño	5,140	51	279	54,28	5,4
	94,270	570	3178	33,71	5,5

Tabla 5
Tipología de los grupos domésticos. 1753.

Tipología	Casos	%
Solitarios	27	4,73
Sin estructura	19	3,33
Nucleares	271	47,54
Extensos	178	31,22
Múltiples	69	12,10
Indeterminados	6	1,05
	570	100,0

Tabla 6
Evolución de la cabaña ganadera a través de los inventarios (1640-1850)*
Nº de cabezas de ganado por vecino.

Período	x Vacuno	x Ov.-caprino	x Porcino	x Equino	x Total	x Aves
1640-1669	6,71	16,61	5,37	0,80	29,50	1,24
1670-1699	4,29	12,94	4,82	0,54	22,61	0,63
1700-1729	5,01	13,92	4,85	0,57	24,37	1,02
1730-1759	5,83	13,88	6,25	0,71	26,01	1,59
1760-1789	4,83	16,78	5,54	0,50	27,66	2,44
1790-1819	4,09	12,92	4,64	0,37	22,03	0,07
1820-1849	3,75	15,95	3,54	0,83	24,08	1,95

* Análisis de 740 inventarios post-mortem de la Tierra de Castroverde.

Tabla 7
La explotación campesina en 1753.

	Nº	Media Explotac.	Media Gan.Vac.	M. Lanar	M. Cerda
0-1 Ha.	21	11,97 f. - 0,59 Ha.	3,3	7,6	2,7
1-2 Ha.	46	29,72 f. - 1,47 Ha.	4,6	11,5	3,1
2-3 Ha.	18	47,06 f. - 2,33 Ha.	6,5	18,3	4,8
3-4 Ha.	4	69,42 f. - 3,44 Ha.	6,2	16,2	5,2
4-5 Ha.	2	91,32 f. - 4,52 Ha.	5,5	9,5	7,0
5-6 Ha.	2	114,73 f. - 5,69 Ha.	6,5	4,0	2,0
+ 6 Ha.	1	191,31 f. - 9,48 Ha.	6,0	14,0	5,0